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3月 12日，在十四届全国人大一
次会议第三场“部长通道”上，国家体
育总局局长高志丹表示，“三大球”要
搞上去，这是加快体育强国建设必须
补上的短板。针对足球领域出现的严
重问题，一直在深刻反思和研究解决
的办法和途径。

“‘三大球’的比赛成绩不仅仅是
一场比赛的胜负，更体现的是集体主
义精神，蕴含着爱国主义情怀。”高志
丹介绍，足球、篮球、排球“三大球”集
体球类项目参与人口多，社会影响力
大，深受广大人民群众，特别是青少年
的喜爱。

历史上，我国“三大球”，特别是女
子项目，在世界上都取得过好的成
绩。中国女足曾经夺得过奥运会、世
界杯的亚军，被誉为“铿锵玫瑰”。中
国女篮继上个世纪80年代、90年代在
奥运会、世界锦标赛上夺取奖牌，去年
又夺取了世界杯的亚军，展示了持续
进取和发展的良好势头。在艰苦磨炼
中锤炼出来的中国女排，一代又一代
接续奋斗，她们以奋斗和拼搏凝练的

“祖国至上、团结协作、顽强拼搏、永不
言败”的女排精神，更是激励了一代又
一代中国人。

“‘三大球’要搞上去，这是一个体
育强国的标志，也是我们加快建设体
育强国必须补上的短板。”高志丹指
出，较长一段时间以来，我国“三大
球”，特别是男子项目发展不尽如人
意，男子足球水平更是一路下滑。足
球业内甚或出现了诸多乱象，这与党
中央、全国人民对我们的要求和期盼
形成了强烈的反差。

高志丹说：“最近一段时期以来，
针对足球领域出现的严重问题，我们
一直在深刻反思，研究解决的办法和
途径，准备从思想教育、作风建设、深
化改革、抓好当前工作等方面系统施
治，以重走长征路的精神，扎实做好

‘三大球’的各项工作。要以猛药去
疴、重典治乱的决心，聚焦当前‘三大
球’工作中存在的精神不振、正气不
足、作风不硬等突出问题，持之以恒转
作风、强担当、抓落实。坚决打击、严
厉惩处足球和其他领域的腐败和假赌
黑问题，正风肃纪，严明纪律，完善制
度，强化规矩，全面修复重构‘三大球’
健康持续发展的良好生态。”

高志丹表示，当前，足球、篮球改革
已经步入深水区，深化改革、实现突破
的任务艰巨繁重，要坚定不移地走改革
创新发展之路，进一步解放思想、守正
创新，从构建管理体系、人才体系、训练
体系、竞赛体系、保障体系入手，不断完
善中国特色“三大球”发展路径。要正
视问题，坚定信心，迎难而上，准确理解
落实好《中国足球改革发展总体方案》
等政策措施，推进“三大球”治理体系和
治理能力现代化，推进联赛治理体系规
范发展。坚定有序一以贯之地走好中
国“三大球”发展改革之路。

振兴“三大球”，打好足球翻身仗，
必须强基固本，厚植人才基础。沉下
心来，从娃娃抓起，发挥举国体制的优
势，用好市场机制的活力，推进校园足
球健康发展，促进青少年足球人才规
模化成长，夯实后备人才的基础。高
志丹表示，应当从基层抓起，积极支持
培育青少年足球俱乐部的发展，在政
策、经费、人才等方面给予社会足球更
多的支持和保障，促进社会足球和职
业足球良性互动。要从基础抓起，不
断完善足球竞赛体系和职业联赛体
制，畅通优秀苗子从校园足球、社会足
球到职业足球的成长通道，让更多的
优秀后备苗子培养出来、输送上来。
在抓好后备人才的过程中，要坚决摒
弃急功近利的心态，一步一个脚印地
打造后备人才培养和成长的路径和通
道，久久为功，振兴中国足球。

（摘自人民网）

振兴三大球，打好足球翻身仗
国家体育总局局长高志丹——

“坚决打击和严惩足球以及其他领域的腐败、假赌黑问题”

谈冰雪运动：冬奥红利持续释放

谈全民健身：促进全民健康

在“后冬奥”时期，我们要继续
深入实施“冰雪运动南展西扩东进”
战略，持续巩固和扩大带动三亿人
参与冰雪运动的成果。

我们还要积极推进北京冬奥场
馆的可持续再利用，积极申办和筹
办一些高水平的国际冰雪赛事，加
强国际冰雪运动合作，丰富冰雪运
动赛事供给，更好地讲好中国冰雪
运动的故事，传递中国冰雪运动的
声音，巩固和扩大我们在世界冰雪

运动舞台上的影响力和话语权。
我们要坚持供需两端发力，协

调推进各地政府继续出台支持冰雪
产业发展和促进冰雪消费的政策和
措施，扶持引导国产冰雪装备制造
业发展，培育壮大冰雪竞赛表演、冰
雪服务行业等新业态，促进冰雪运
动消费的潜力，扩大冰雪运动的内
需，让冰雪运动的发展成果更好地
惠及广大人民群众，更多地助力国
家经济社会发展。

近年来，在各级党委、政府和有
关部门的共同努力下，全民健身运
动蓬勃发展，全民健身条件得到了
极大改善。

一是群众健身场所有没有的问
题，得到了逐步破解，健身场所的数
量大幅增长。二是健身设施好不好
的问题，得到了不断改善，健身设施
的质量稳步提升。三是体育场馆开
不开的难题，得到了有效应对，公共

场馆服务水平不断提升。
他表示，要广泛开展儿童青少

年科学健身普及和体质健康干预，
协同有关部门共同组织好青少年体
育赛事活动和主题健身活动，让更
多的孩子跑起来、动起来、跳起来，
助力解决“小胖墩”“小眼镜”等体质
问题，引导青少年养成良好的生活
习惯和生活态度，促进青少年全面
发展、健康成长。

本报记者 吴钧雷

昨天下午，上海农商银行女足做
客重庆挑战永川茶山竹海女足，凭借
外援班达的帽子戏法和汤辉的进球以
4比2逆转战胜对手，取得本赛季女超
联赛开局三连胜。在客战、雨战等客
观因素的作用下，此番上海女足的客
场之旅并不顺利，甚至在本赛季联赛
中第一次出现比分落后的局面，但上
海女足依靠全队的努力将胜利收入囊
中。不得不感慨一句：班达太强了！

武汉、上海领跑积分榜
高仓麻子执掌球队之后，上

海女足还未尝败绩。不过，每一
次展望下一场比赛时，高仓麻子
都会将球队面对的问题与困难挂
在嘴边。胜利从来都不是唾手可
得的东西，做好面对一切困难的
准备，才有资格为了胜利而战。

在联赛第二轮大胜长春女足
后，高仓麻子就表达了对于球队
体能状况的担忧。从3月4日到
3月 12日，球队要在八天内完成
三场比赛，这对于主力球员的体能是
不小的考验。此役，高仓麻子更换首
发阵容，前两场替补出战的外援玛塔
首发上阵，确保球队在上半场具备足
够的攻击力。除了体能，上海女足还
面临着其他客观因素的挑战，比如做
客重庆的旅途劳损、对手主场草皮质
量和比赛当天的降温降雨，不仅会加
剧球员的体能消耗，也不利于上海女
足的传控发挥。

上海女足和永川女足在上个月的
锦标赛中有过交手，以上海女足取胜

告终。高仓麻子表示，这是一个熟悉
的对手，球队做好了各方面的准备，希
望能在客场取得3分。不过，永川女
足在上半场发挥出色，屡屡找寻到上
海女足后防线的空当，并打入两球，让
上海女足本赛季第一次品尝到落后的
滋味。上海女足的阵地进攻屡屡受
阻，但外援班达在关键时刻挺身而出，
完成本赛季第一个帽子戏法，帮助球
队在客场全取3分。

和之前相比，本赛季女超联赛确
实不一样了。即使天降大雨，即使是

一支升班马球队的主场，依然有大量
球迷打着雨伞来到现场为永川女足加
油，球迷的助威声也给了上海女足不
小压力。令人感动的是，也有上海女
足的忠实球迷与球队一起奔赴客场。
赛后，当全队集体谢场时，耳边又传来
了熟悉的声音：“上——海队！”

女超联赛前三轮赛事全部战罢，
上海女足和武汉女足达成三连胜，同
积9分领跑积分榜，武汉女足凭借净
胜球优势暂居榜首。两支球队都展现
了强大的进攻火力，都有10粒进球入

账，场均进球数超过三球。射手榜上，
上海女足外援班达以五粒进球领跑，
武汉女足外援特姆瓦打入四粒进球而
紧随其后。班达不愧是女超联赛实力
最强的外援之一。

想夺冠需立足防守
由于中国女足接下来要再度展开

集训，女超联赛进行三轮后将暂缓，第
四轮联赛的开赛时间为4月15日，届
时上海女足将坐镇主场迎战江苏女

足。而此番结束重庆的客场之旅
后，由于2023年女足锦标赛即将
重燃战火，且重庆与昆明距离更
近，上海女足将不会返回上海，国
脚们将按照要求返回国家队，其
他人在重庆休整三天后直接前往
昆明进行适应性备战。

在2月进行的女足锦标赛小
组赛中，上海女足斩获三连胜夺
得小组头名，顺利晋级八强，另外
七支队伍是U20女足国家队、长
春女足、北京女足、武汉女足、江
苏女足、山东女足与河北女足。
淘汰赛将采取单场淘汰制，上海

女足需要在更加残酷的赛制中保持更
稳定的发挥，目标当然是冠军。

回顾过去六场比赛，上海女足在
进攻端的表现十分出色，但防守端经
常出现注意力不集中的情况，失误频
频。和武汉女足相比，上海女足的进
攻火力并不逊色，但零封对手的能力
不强，仅在锦标赛中以2比0战胜过
永川女足，其他五场比赛都有丢球。
高仓麻子也在采访中频繁提及球队的
防守问题，这将是球队在接下来的昆
明集训中必须解决的问题。

班达戴帽，上海女足联赛三连胜

2024年 U20女足亚洲杯预选赛
第一阶段于昨日结束，中国U20迎战
最后一个对手老挝U20女足，最终以
8比0轻松战胜对手，在预选赛第一阶
段斩获三连胜并以小组头名晋级预选
赛第二阶段。在前两场比赛中，中国
U20女足先后以两个6比0战胜菲律
宾队和中国香港队。

中国队和老挝队从未在U20这个
年龄段交手过，双方对彼此并不了解，
但中国U20女足的实力更胜一筹。赛
前，中国U20女足主教练王军曾表示
要警惕老挝队两名前锋的速度，同时
指出中国队需要在前场创造出更多机
会。事实证明，这是三场小组赛中实
力最为悬殊的一场，愈战愈勇的中国
姑娘在开场11分钟内就打入四粒进
球，让比赛早早失去了悬念。中国姑
娘们也将实力优势成功转化为比分优
势，而且呈现多点开花的状态，欧阳玉
环、霍悦欣、卢家玉、乔睿琪等球员都
在至少两场比赛中收获进球。

接下来，中国U20女足将在6月
参加预选赛第二阶段的角逐

3月12日，第十四届全国人民代表大会第一次会议举行第三场“部长通道”
采访活动。这是国家体育总局局长高志丹接受媒体采访

横扫晋级
U20女足8比0老挝队


